



# SINGAPUR EN 2004

ALBERTO LEYTE
Departamento del Sureste Asiático Peninsular
Dirección General para Asia-Pacífico
Secretaría de Relaciones Exteriores

Durante casi 40 años y bajo la hegemonía del Partido de Acción Popular (PAP), el liderazgo político en Singapur experimentó pocos cambios. En ese lapso dos figuras dominaron el escenario político: los primeros ministros Lee Kuan Yew y Goh Chok Tong. El primero condujo al país a la independencia y colocó las bases de su rápido crecimiento económico, mientras el segundo promovió el desarrollo de la industria electrónica y más tarde el de otras actividades de alta tecnología. Lee Hsien Loong inauguró un nuevo capítulo en la historia del país al tomar posesión como tercer primer ministro de Singapur. Los primeros comentarios de Lee indican su determinación de continuar las reformas económicas a fin de fomentar el crecimiento y fortalecer la competitividad frente a otros actores como China e India. En el aspecto político se advierte la intención de abrir mayores espacios para la expresión de las ideas entre la población, aunque no se sabe en qué medida podrían influir en la toma de decisiones dado el carácter vertical del Estado singapurense.

Por otro lado, y como se observará en el apartado correspondiente, el buen desempeño de la economía singapurense en los primeros nueve meses de 2004 confirma que su evolución sigue sujeta al comportamiento de los mercados internacionales y de sus socios comerciales. De ahí también el interés prioritario del gobierno por impulsar la negociación de acuerdos de libre comercio que faciliten el acceso favorable en el exterior de los productos y servicios del país. Asimismo llama la atención que otros sectores econó-

micos de mayor valor agregado empiecen a tener una presencia y una influencia crecientes en el comportamiento de la economía singapurense, aunque las tradicionales ramas económicas continúan siendo determinantes (productos electrónicos).

Las cuestiones de seguridad y combate al terrorismo siguieron siendo prioritarias en la agenda del gobierno de Singapur; esto se tradujo en la mejora de las acciones de coordinación de inteligencia. Mientras tanto, en el exterior se logró una mayor cooperación para el resguardo de las rutas marítimas, que son fundamentales para las actividades comerciales.

#### POLÍTICA INTERIOR

A diferencia de otros países de la región donde los cambios en el liderazgo político han ocurrido de manera frecuente o convulsionada, en Singapur el ascenso a la dirección se ha dado en forma ordenada. Las claves de este éxito han sido: el dominio del Partido de Acción Popular (PAP) a lo largo de toda la vida independiente del país; el ejercicio de rígidos controles políticos y sociales; una política de consenso entre los diferentes grupos étnicos (chinos, indios y malayos), y el logro de altos niveles de bienestar entre la población debido a las altas tasas de crecimiento económico logradas en las últimas décadas, lo que ha generado un respaldo en las urnas al PAP.

Siguiendo con esta "tradición" Goh Chok Tong cedió el cargo de primer ministro de Singapur al señor Lee Hsien Loong en una ceremonia que se llevó a cabo el 12 de agosto de 2004. Esta transferencia del poder había sido anunciada por Goh Chok Tong un año antes, pero fue el jefe de gobierno saliente quien fijó la fecha de toma de posesión con un mes de antelación, cuando la economía mostraba signos de pleno crecimiento. Dejaba a su sucesor un marco económico favorable para la conducción del país.

Goh Chok Tong, quien venía desempeñando el puesto de primer ministro desde 1990, cedió la jefatura de gobierno a uno de sus viceprimeros ministros. Lee Hsien Loong, hijo mayor de Lew Kuan Yew (padre fundador de Singapur y primer ministro durante un cuarto de siglo), había logrado una ascendente carrera, primeramente en el ejército, que abandonó en 1984 con el rango de general de brigada, y posteriormente en el seno del gobierno durante 18 años, de los cuales 11 correspondieron al cargo de viceprimer ministro, además de que se desempeñó como presidente del Banco Central y ministro de finanzas. Este sobresaliente funcionario llevó al país a superar la crisis finan-

ciera de 1997-1998 y la que provocara el año anterior el síndrome respiratorio agudo severo (SRAS), que afectó particularmente a Singapur.

Lee Hsien representa la llegada al poder en Singapur de la "tercera generación" de políticos desde la independencia, aunque su gabinete, que integró dos días antes de asumir la jefatura de gobierno, no pareció reflejar esta situación, ya que prefirió mantener allí a funcionarios de la "vieja guardia" con una larga trayectoria en la administración. Por ello se considera que es un gabinete de transición antes de que el señor Lee busque el respaldo a su mandato con un triunfo electoral. Los comicios podrían realizarse en 2005.

En un aparente esfuerzo por reducir los comentarios de que Singapur es gobernado por la dinastía Lee, el ex premier Lee Kuan Yew dejó de desempeñar el cargo de ministro emérito. Fue remplazado por Goh Chok Tong, aunque permanecerá en el gabinete con el título de ministro mentor, tercero en la jerarquía gubernamental. Lee Kuan Yew declaró que su papel en este gobierno es "aportar el benefício de su experiencia, de tal forma que puedan decidir lo que es relevante para sus problemas y prioridades". Sin embargo, debido a que es un símbolo de confianza tanto en el interior del país como en el extranjero, resulta difícil no considerar que continuará influyendo en la toma de decisiones. Baste recordar que además de su cargo como ministro mentor, Lee Kuan Yew y el actual primer ministro encabezan la Corporación de Inversiones del Gobierno de Singapur, la cual administra las reservas internacionales del país estimadas en 100 000 millones de dólares.

El discurso que el premier Lee Hsien Loong ofreció con motivo del Día Nacional de Singapur, el 22 de agosto de 2004, resultó un marco favorable en el que estableció las prioridades y políticas que promoverá su gobierno. Entre ellas conviene destacar:

- Continuación de la política de restructuración económica para mantener la competitividad y llevar al país a un grado superior de desarrollo.
- Promoción de relaciones de amistad con todos los países, especialmente con los vecinos. Se concede una especial atención a la República Popular China.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> La esposa del actual primer ministro, señora Ho Ching, es directora ejecutiva de Temasek Holding, la agencia de inversiones estatal. Su hermano Lee Hsien Yang es jefe ejecutivo de Singapore Telecommunications, la mayor empresa singapurense.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Lee Kuan Yew will be an "old political warrior" advising new cabinet, http://asia.search.news.yahoo.com/search/news asia pf

 Mayores recursos y más profesorado destinados a la educación, reducción de los contenidos de los programas de estudio y cambios en los métodos de enseñanza de la lengua china en las escuelas.

- Mayor flexibilidad laboral con la introducción de la semana de cinco días para los funcionarios públicos.
- Mayor espacio para la libertad de expresión y promoción de la crítica.
   Se suprime la necesidad de solicitar permisos para realizar asambleas en locales cerrados, con excepción de las de tema religioso o racial.
- En materia social se amplían los beneficios de seguro médico a los dependientes económicos de las funcionarias públicas.
- Introducción de medidas para incrementar el índice de natalidad, como la ampliación del periodo de baja por maternidad de 8 a 12 semanas. Este asunto es de suma importancia, ya que el gobierno ha declarado que ante la declinación del incremento de la población no será posible hacer frente a los requerimientos económicos, de defensa y laborales.<sup>3</sup>

### Constitución de una nueva agencia de seguridad

Para el gobierno de Singapur el terrorismo representa la mayor y más inmediata amenaza que enfrenta el país. Después de los atentados del 11 de septiembre en Estados Unidos y de otros ataques terroristas en la región, las autoridades singapurenses han reforzado las medidas de seguridad en el interior del país y la cooperación antiterrorista con otras naciones. Lo anterior ha llevado a capturar desde 2001 a 35 personas acusadas de realizar actividades relacionadas con el terrorismo, la mayoría de ellas presumiblemente vinculada con el grupo Jemaah Islamiyah (JI), con supuestos lazos con Al-Qaeda.

El gobierno ha destacado la importancia de la acción coordinada entre todas las agencias involucradas en la seguridad, especialmente las relacionadas con la inteligencia, que se considera es el arma fundamental en la lucha contra el terrorismo. Con base en esta apreciación, el 20 de julio de 2004 se anunció el establecimiento del Secretariado de Coordinación de la Seguridad Nacional (NSCS), entidad ubicada dentro del organigrama de la Oficina

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Singapur ha visto caer su tasa de natalidad por debajo del 2.1 necesario para reponer su población. En 2003 alcanzó una baja histórica de 1.26; hubo 36 000 nacimientos, por debajo de los 50 000 que el país requiere para mantener su población estable.

del Primer Ministro, y responsable de la planificación, el diseño de estrategias, la coordinación y la ejecución de políticas en materia de seguridad. Para encabezar a esta institución se creó la figura de Secretariado Permanente y se le dotó de un presupuesto inicial de 50 millones de dólares singapurenses. Al Secretariado Permanente se le asignó la tarea de informar mediante el Ministerio Coordinador de Seguridad y Defensa y recibir información de dos agencias clave: el Centro de Coordinación de Seguridad Nacional y el Centro Conjunto Antiterrorista.

### SITUACIÓN ECONÓMICA

Como respuesta a los retos que representa el ajuste a un ambiente internacional más competitivo, el gobierno de Singapur ha definido una estrategia de desarrollo de largo plazo para los próximos 15 años, la cual tiene como objetivo establecer una economía global, emprendedora y diversificada. También pretende alentar su integración con otras economías mediante acuerdos comerciales bilaterales y multilaterales para vincularse con las redes económicas internacionales, especialmente las redes de producción que giran alrededor de China e India.

Entre las acciones que el gobierno singapurense ha promovido para fortalecer la competitividad de la economía, fomentar las inversiones y mantener un costo bajo para hacer negocios está la reducción de los impuestos y las contribuciones de los empleados al sistema nacional de pensiones; además ha alentado la formación de los trabajadores para que adquieran nuevas herramientas y capacidades laborales y con ello puedan incorporarse a otras áreas de trabajo de mayor jerarquía.

Singapur, cuyo éxito económico se ha sustentado en el dinamismo de su sector exportador, también ha padecido el riesgo de depender de los vaivenes de las principales economías y de sus socios comerciales, sin que esto pueda ser compensado por medio de una política de fomento del mercado interno, que es demasiado reducido. Así, el país fue duramente afectado en 2001 por la contracción de sus mercados internacionales (Estados Unidos) y el colapso de la demanda de productos electrónicos. Como resultado, Singapur experimentó en ese año la peor recesión desde su independencia (crecimiento de –1.9 por ciento).

Al año siguiente registró una mínima recuperación en comparación con los años de bonanza, ya que creció 2.2%. No obstante, en 2003 creció 1.1%.

El mínimo crecimiento de 2003 fue resultado principalmente del brote del SRAS en marzo, que ocasionó un aumento del desempleo y una fuerte contracción económica en el segundo trimestre. La débil demanda interna (particularmente la inversión) contribuyó a la brusca caída. Sin embargo la economía comenzó a recuperarse en la segunda mitad de 2003 impulsada por una reactivación en el sector de los servicios y una fuerte demanda externa. La inflación permaneció contenida (0.5%), después de un periodo de suave deflación en 2002 (–0.4%). Reflejando las condiciones de débil demanda interna y fuerte demanda externa, el superávit de la cuenta corriente se incrementó 31% del PIB en 2003, mientras las reservas internacionales se elevaron en 14 000 millones de dólares para situarse en los 96 000 millones a finales de ese año.

Los indicadores económicos correspondientes a los dos primeros trimestres de 2004 confirmaron que Singapur estaba en el camino de un fuerte crecimiento, reflejando con ello la recuperación general de la actividad económica mundial y del impacto del SRAS un año antes. El PIB creció 7.5% en el primer semestre y 12.5% en el segundo, apoyado por una fuerte demanda externa e interna.

El consumo privado se elevó 11.6% en el segundo trimestre, comparado con 7.9% en el primero, como resultado del mejoramiento de la confianza del consumidor. El cambio en las condiciones laborales contribuyó a promover los gastos de consumo. El empleo total se fortaleció con la creación de 24 110 nuevos empleos en la primera mitad de 2004, el nivel más alto en cerca de dos años. La mayoría de los nuevos trabajos correspondió al sector de los servicios y algunos al de las manufacturas, mientras el de la construcción sufrió pérdidas de fuentes laborales. La tasa de desempleo se estabilizó en alrededor de 4.5% desde diciembre de 2003.

Todas las principales industrias manufactureras lograron avances, por lo que este sector creció 11.0% en el primer trimestre y 20.6% en el segundo. El crecimiento del sector electrónico aumentó 12.9 y 25.4% en el primero y el segundo semestres, respectivamente, impulsado por un incremento impresionante en la producción de semiconductores y productos electrónicos de consumo. La industria biomédica logró un aumento de 20.5% en el primer semestre y un vigoroso 51.2% en el segundo, cuyo dinamismo provino de los farmacéuticos, debido a un mayor valor agregado de éstos y a las fuertes exportaciones a la Unión Europea y Estados Unidos. La ingeniería del transporte también tuvo un buen desempeño en la primera mitad de 2004, principalmente respaldada por el incremento de la demanda de reparación de embarcaciones, la construcción de buques y de equipo petrolero.

El sector de los servicios logró un crecimiento de 9.0% en la primera mitad de 2004, estimulado por un continuo fortalecimiento de la actividad de intermediación comercial (*entrepôt*), un aumento en la venta de vehículos automotores y la recuperación de los viajes internacionales. Por su parte, el sector de los servicios financieros se amplió 8.6% en la primera mitad de 2004.

Sobre una base anualizada, la inflación aumentó 1.4% en el primer semestre y 1.9% en el segundo. Factores estructurales como el aumento de 1% en el impuesto de bienes y servicios y el incremento internacional de los precios de las mercancías contribuyeron a la tendencia alcista.

Impulsadas por la mejora en la industria electrónica en el mundo y el auge de la demanda de las economías de la región como la República Popular China, las exportaciones de mercancías aumentaron 28.3% en el segundo trimestre después de una ganancia de 15.3% en el primero. Los principales productos que contribuyeron a esto fueron los electrónicos, petroquímicos, farmacéuticos y la maquinaria especializada. La importación de mercancías se elevó 23.5% en los primeros seis meses para hacer frente a los requerimientos de bienes para la industria de la exportación y como consecuencia de la recuperación de la demanda interna. El superávit de la cuenta corriente como porcentaje del PIB se redujo a 26.8 en la primera mitad de 2004.

Las estadísticas preliminares dadas a conocer por el gobierno singapurense indican que la economía creció 7.7% durante el tercer trimestre de 2004. Aunque fue menor al porcentaje registrado en el segundo trimestre del año, se mantuvieron las previsiones oficiales de un crecimiento económico de entre 8 y 9% durante todo el año, mientras para 2005 la estimación es de entre 3 y 5 por ciento.

No obstante, la región asiática en su conjunto espera una reducción de la actividad económica debido al aumento de las tasas de interés en Estados Unidos, el incremento de los precios del petróleo y las medidas de China para enfriar su economía. Antes de este panorama, como ya se comentó anteriormente, la economía interna de Singapur parece ofrecer una mínima protección. Aun cuando el sector manufacturero conduce todavía la actividad económica y está sujeto a la demanda externa de mercados como el estadunidense, los efectos en el país podrían ser menos severos debido a los cambios estructurales que ha estado experimentando la economía singapurense.

Desde la recesión que el país padeció en 2001 por la contracción de la demanda de electrónicos en el mundo, sus empresas han estado reduciendo costos y se han expandido por la región. Actualmente 42% de las ganancias de las empresas singapurenses proviene del exterior, comparado con 20% en

CUADRO 1. Tasas de crecimiento del PIB en Singapur

	3 <sup>er</sup> trim 2003	4 <sup>to</sup> trim 2003	2003	1 <sup>er</sup> trim 2004	2 <sup>do</sup> trim 2004	3 <sup>er</sup> trim 2004*
PIB total	1.7	4.9	1.1	7.5	12.5	7.7
Manufactura	3.3	8.9	2.8	10.9	20.6	12.5
Construcción	-9.6	-8.1	-10.7	1.0	-5.9	-9.9
Servicios	1.7	4.3	1.0	6.3	11.5	7

Fuente: Ministerio de Industria y Comercio de Singapur.

1997. Mucho de esto procede del sector de los servicios, ya que los bancos, empresas de telecomunicaciones y de electricidad han ampliado su presencia en Asia. Por ello, aun cuando se espera que Asia reduzca su crecimiento como resultado de la disminución de la demanda de Estados Unidos, el sector de los servicios podría resultar menos afectado.

Asimismo Singapur, que promueve el desarrollo de los sectores de ciencias de la vida y de la educación, ha atraído un importante número de laboratorios de investigación y plantas de manufactura de farmacéuticos. La manufactura biomédica y de químicos representó un tercio de la producción manufacturera en 2003, mientras la de electrónicos fue de 39% ese año, inferior a 49.7% de 1997.

Aunque las tradicionales ramas económicas determinantes del crecimiento continúan siendo importantes, la incorporación de estos nuevos sectores quizás diluya los efectos externos y evite que Singapur sufra un colapso como el que padeciera en el pasado.

### POLÍTICA EXTERIOR

Durante 2004 la política exterior de Singapur experimentó divergencias con China, impulsó los vínculos con Estados Unidos y países de Medio Oriente, y además fortaleció la seguridad marítima regional como parte de las acciones antiterroristas y la cooperación en el marco de la ANSEA.

<sup>\*</sup> Estadísticas preliminares.

#### China

La relación entre Singapur y China resultó afectada debido a la visita a Taiwan del entonces viceprimer ministro Lee Hsien Loong del 11 al 13 de julio de 2004. El viaje de Lee se realizó a pesar de la fuerte oposición de China, que "advirtió que los singapurenses deberían asumir total responsabilidad por los resultados del evento". <sup>4</sup> La dura postura china forzó al gobierno singapurense a especificar que el señor Lee Hsien estaba en Taipei en una visita privada y no oficial para reunirse con amigos. Entre dichas amistades figuraron sin embargo los líderes políticos taiwaneses, como el presidente Chen Shuibian y el dirigente del partido opositor Kuomintang, Lien Chan.

Asimismo, para reducir la tensión Singapur aseguró que la visita a Taiwan no modificaba su apoyo a la política de "una sola China" ni representaba un desafío a la soberanía e integridad territorial de China. Se justificó la presencia de Lee por el deseo de éste de observar la situación *in situ*, ya que su deber es velar por el bienestar de Singapur, y la situación en el Estrecho de Taiwan es una amenaza potencial a la paz y estabilidad de la región. La explicación de Singapur no aminoró las críticas, ya que la cancillería china indicó el 21 de julio que el viaje de Lee perjudicó los más altos intereses de China y dañó la base política de las relaciones sino-singapurenses, además de que lejos de contribuir a la paz y estabilidad en la región, apoyó a los grupos independentistas.

La visita de Lee sólo pretendió reafirmar los lazos de cooperación económica y militar con Taiwan y no amenazar el *statu quo*. Singapur durante largo tiempo ha mantenido vínculos cercanos tanto con China como con Taiwan; sin embargo el viaje ocurrió en un momento de tensión entre China y Taiwan, debido a las expresiones independentistas en la isla.

Entre las posibles secuelas del distanciamiento político de Singapur y China, algunos medios se refirieron a la posibilidad de que se aplazaran las negociaciones para la firma de un acuerdo de libre comercio bilateral, que de conformidad con lo señalado durante la visita de Lee Hsien Loong a Beijing en mayo de 2004, su inicio se anunciaría en el marco de la Cumbre ANSEA + 3 (China, Corea y Japón) a celebrarse en Laos en noviembre.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> "China warns on Singapore leaders Taiwan visit", *Financial Times*, ./cpt?action=cpt&title China+warns+on +Singapore+leader27s+Taiwan+visit&expire=&u12/07/2004

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> A pesar de la ausencia de relaciones diplomáticas, Taiwan y Singapur han mantenido lazos cercanos, incluyendo un programa militar por el que los soldados singapurenses entrenan en el sur de la isla.

Pese a las discrepancias se espera que los vínculos retomen su curso, considerando que las dos economías se encuentran vinculadas por crecientes intercambios comerciales y amplias inversiones singapurenses. Singapur ha proporcionado importante apoyo logístico, de infraestructura, de planeación urbano-industrial y tecnológico a China, fundamentales para el desarrollo económico en ese país. Cabe agregar a lo anterior que existen estrechos vínculos entre sus comunidades chinas (mayoritaria en Singapur).

## Seguridad marítima

Por otro lado, Singapur mantuvo desavenencias con Malasia respecto al tema de la seguridad en el Estrecho de Malaca. La ciudad-Estado, por medio de su ministro de Defensa, Teo Chee Hean, calificó de insuficientes los niveles de seguridad para proteger de ataques terroristas a las embarcaciones que recorren la vía marítima. El ministro singapurense reconoció el 25 de abril ante altos funcionarios navales que la responsabilidad primaria recae en los tres estados litorales (Indonesia, Malasia y Singapur) y que estas naciones han llevado a cabo medidas para fortalecer la seguridad, pero consideró que ésta es inadecuada en las circunstancias actuales. Igualmente aceptó que otras naciones tienen también interés económico o estratégico para lograr que el Estrecho de Malaca se mantenga abierto y seguro.

Malasia rechazó contundentemente los comentarios del gobierno singapurense y descartó la invitación para que terceros países participaran en labores de vigilancia en el Estrecho de Malaca, aduciendo que esto amenazaría su seguridad y su integridad territorial. Esta fuerte oposición a la presencia directa de fuerzas externas cobró mayor relevancia, ya que Estados Unidos había propuesto conducir patrullajes conjuntos en la zona, iniciativa que contó con el respaldo de Singapur.

La controversia entre Singapur y Malasia pareció diluirse, según se pudo observar con la decisión de ambos países de realizar junto con Indonesia un patrullaje coordinado en las aguas de los estrechos de Singapur y Malaca a partir del 20 de julio a fin de hacer frente a los crecientes problemas de la piratería marítima y la amenaza del terrorismo. Lo novedoso del esquema consiste en el patrullaje continuo en las aguas territoriales de los tres países y en el es-

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> El Estrecho de Malaca abarca 940 km<sup>2</sup>; por él transita la mitad del petróleo del mundo y un tercio del comercio internacional.

tablecimiento de una línea directa de comunicación entre los tres centros de comando naval en Changi (Singapur), Batam (Indonesia) y Lumut (Malasia). Las embarcaciones navales no están autorizadas a ingresar a las aguas territoriales de las otras dos naciones participantes.

La cooperación para fortalecer la seguridad marítima también se extendió a otros escenarios, ya que Singapur y los otros miembros del Acuerdo de Defensa de los Cinco Poderes<sup>7</sup> acordaron en junio ampliar el alcance de sus maniobras militares para hacer frente a otros retos como el terrorismo marítimo.<sup>8</sup> De esta manera los ejercicios militares conjuntos realizados en el Mar del Sur de China durante septiembre de 2004 consideraron este tipo de amenazas no convencionales.

### Relaciones con Estados Unidos

Singapur, que tradicionalmente ha mantenido estrechos lazos de cooperación en materia militar y de seguridad con Estados Unidos, refrendó estos vínculos mediante su apoyo a la política estadunidense en contra del terrorismo y hacia Irak, cuando las críticas hacia la administración del presidente George Bush arreciaban por la situación de inestabilidad en el país árabe y el trato infligido a prisioneros iraquíes. En su visita a Washington a principios de mayo de 2004, y durante su encuentro con el mandatario estadunidense, el primer ministro singapurense Goh Chok Tong puso de relieve la importancia de que Estados Unidos mantuviera el rumbo en Irak, cuando la situación en este país tiene una importancia más amplia para la lucha internacional en contra del terrorismo.

Asimismo, como parte de su contribución a los esfuerzos multinacionales en apoyo a la estabilidad en Irak, Singapur envió a esa zona dos aviones pertenecientes a sus fuerzas armadas para que realizaran labores de transporte y aprovisionamiento. Asimismo anunció que enviaría personal de policía para capacitar a la policía local iraquí en una base en Jordania.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> El Acuerdo de Defensa de los Cinco Poderes surgió en 1971 inicialmente para proteger la soberanía de Malasia y Singapur de otros países de la región. Lo integran Australia, Malasia, Nueva Zelandia, Reino Unido y Singapur.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> "Military drills to include terror threat", *The Straits Times*, 8 de junio de 2004, http://straitstimes.asial.com.sg/storyprintfriendly/0,1887,255088,00.html

Por otro lado, el ministro coordinador para Seguridad en Defensa de Singapur, Tony Tan, dio a conocer en agosto que su país y Estados Unidos estaban negociando un acuerdo estratégico sobre seguridad y defensa. Pocos detalles públicos del acuerdo se dieron a conocer, pero comprenden la ampliación de la cooperación en áreas como el combate al terrorismo y a la proliferación de armas de destrucción masiva, ejercicios militares conjuntos, entrenamiento y tecnología de defensa.<sup>9</sup>

## Relaciones con países de Medio Oriente

Los vínculos entre Singapur y los países musulmanes de Medio Oriente tuvieron un renovado impulso. En el aspecto económico destacan la firma de un acuerdo de libre comercio con Jordania y el compromiso de llevar a cabo negociaciones con Bahrein, Kuwait y Egipto para la firma de instrumentos similares, lo que permitirá a la ciudad-Estado contar con una plataforma para la exploración de nuevas oportunidades de negocios en un área donde no tiene una fuerte presencia económica. En el aspecto político, el primer ministro Goh aprovechó su gira por Medio Oriente en febrero para proponer un diálogo entre esta región y Asia en el que participen líderes, académicos y otras personalidades con miras a promover el entendimiento y la cooperación. Propuso que su país fuera la sede de la reunión, que podría llevarse a cabo en 2005.

Fue también importante en este acercamiento con Medio Oriente la visita que Goh Chok Tong hizo a Irán en julio de 2004, y que podría calificarse de histórica, ya que es la primera de un jefe de gobierno singapurense desde 1975. En sus visitas Goh se refirió a la preocupación de la comunidad internacional sobre el programa nuclear iraní e instó a sus líderes a cooperar con el Organismo Internacional de Energía Atómica. Como resultado, ambas partes convinieron en explorar vías para acercar a sus empresarios por medio de acuerdos de libre comercio, de garantías a la inversión y eliminación de la doble tributación. Irán representa para Singapur un mercado potencial en virtud de sus cuantiosos recursos petroleros y el liderazgo de la ciudad-Estado en actividades de refinación.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> "US, S'pore on track in forging security accord", *The Straits Times*, 4 de mayo de 2004, http://straitstimes.asia1.com.sg/storyprinfriendly/0.1887,249503,00.html

## IX Cumbre de la Asociación de Naciones del Sureste Asiático (ANSEA)

Singapur, país fundador de la ANSEA, participó en su IX Cumbre realizada en Bali, Indonesia, el 7 y 8 de octubre de 2003. Aun teniendo frescos los recuerdos de los atentados ocurridos un año antes en ese lugar, los países miembros trataron temas como la situación en la Península Coreana e Irak y asumieron el compromiso de avanzar en la cooperación e integración regionales. En su declaración final acordaron establecer una Comunidad de la ANSEA en 2020 que deberá ser apoyada en tres pilares de cooperación: político y de seguridad, económico, y sociocultural. Los líderes de la ANSEA se reunieron también con sus pares de China, Corea, Japón y la India, con quienes acordaron continuar con la colaboración en diversos campos, en particular el económico comercial.

#### ACUERDOS DE LIBRE COMERCIO

Singapur dio un mayor impulso a su política de negociar acuerdos de libre comercio a fin de diversificar sus relaciones económicas y asegurar una mayor presencia en los mercados internacionales. En esta etapa la estrategia singapurense se enfocó no sólo a avanzar en la negociación de acuerdos con actores económicos fundamentales, como India y Corea del Sur, sino a cubrir otras áreas geográficas.

# Acuerdo de libre comercio entre Singapur y Jordania

Las negociaciones para la firma de un acuerdo de libre comercio entre Singapur y Jordania concluyeron después de cinco rondas. El ministro de Estado de Asuntos Exteriores y de Comercio e Industria, Raymond Lim, y el viceprimer ministro y ministro de Industria y Comercio, Mohammad Halaiqa, firmaron el Acuerdo de Libre Comercio en Jordania el 16 de mayo de 2004. Dicho acuerdo comprende comercio de bienes, reglas de origen, comercio de servicios, comercio electrónico y cooperación en materia de negocios.

Con él Jordania eliminará 97.5% de las tarifas arancelarias de bienes procedentes de Singapur dentro de 10 años a partir de su entrada en vigor, y Singapur suprimirá todas las tarifas de productos jordanos que ingresen a la República.

Es el primer acuerdo que la ciudad-Estado suscribe con un país de Medio Oriente. Para Singapur representa no sólo una oportunidad para fortalecer los vínculos económicos y comerciales con Jordania, sino para apuntalar su presencia en la región y estudiar nuevas oportunidades de negocios.

# Acuerdo integral de cooperación económica entre India y Singapur

Los gobiernos de India y Singapur anunciaron el inicio de negociaciones para la firma de un Acuerdo Integral de Cooperación Económica (CECA) el 8 de abril de 2003. Esta decisión tuvo como antecedentes la reunión que sostuvieron los primeros ministros Goh Chok Tong y Bihari Vajpayee el 8 de abril de 2002, durante la cual acordaron establecer un Grupo de Estudio Conjunto que evaluara los beneficios del CECA.

Este grupo se reunió en siete ocasiones y presentó un reporte, en el que se asienta que el CECA deberá ser fuente de importantes beneficios para ambos países, en términos del potencial para incrementar el comercio y la inversión, y mediante la cooperación económica. Prevé que el CECA debe ser estructurado como un paquete integrado que incluya acuerdos de libre comercio y de protección y promoción de las inversiones; el fortalecimiento de los mecanismos para evitar la doble tributación y un marco más amplio en materia de servicios aéreos y cielos abiertos, así como la colaboración en materia educativa, en tecnología de la información, turismo y propiedad intelectual.

La décima ronda de negociaciones se realizó en Nueva Delhi del 18 al 20 de octubre de 2004. Según la página electrónica del Ministerio de Industria y Comercio de la India, se espera concluir las negociaciones a mediados de noviembre de 2004 para una temprana firma del acuerdo por parte de los dos países.

Con este acuerdo Singapur pretende vincularse con una de las economías más dinámicas del mundo y agilizar la cooperación en todos los ámbitos. Son dos economías complementarias que tratan de colaborar más estrechamente para fortalecer sus capacidades productivas y su competitividad internacional.

# Acuerdo de libre comercio entre Singapur y la República de Corea

Como en el caso de India, Singapur y Corea formaron un Grupo de Trabajo que evaluara la factibilidad de establecer un acuerdo de libre comercio. Dicho

grupo, integrado por funcionarios, empresarios y académicos, se reunió en tres ocasiones de marzo a septiembre de 2003. Presentó un informe favorable a los jefes de Estado de los dos países el 7 de septiembre de ese año, quienes convinieron iniciar negociaciones para la firma del acuerdo de libre comercio. Hasta octubre de 2004 Singapur y la República de Corea habían realizado cinco rondas de negociaciones, y de acuerdo con los comunicados de prensa difundidos ha habido un avance sustantivo. Existía el compromiso de ambos países de concluir el acuerdo para finales de 2004.

## Acuerdo de libre comercio entre Panamá y Singapur

Singapur y Panamá convinieron en iniciar negociaciones para un acuerdo de libre comercio durante la reunión que sostuvieron en la ciudad-Estado el vicepresidente y el ministro de Comercio e Industria panameños con el ministro de Industria y Comercio singapurense el 17 de febrero de 2004. Se tiene la intención de completar las negociaciones dentro de un año. Más allá de la promoción del comercio y la inversión, este acuerdo tiene como objetivo promover las sinergias entre dos centros comerciales localizados estratégicamente con fuertes complementariedades en los sectores logístico, del transporte y marítimo.

# Acuerdo de libre comercio Pacífico 3 (P3 CEP)

En el marco de la X Reunión de Líderes de APEC realizada en Los Cabos, México, en octubre de 2002, los dirigentes de Singapur y Chile acordaron negociar un Acuerdo de Libre Comercio Pacífico 3 (P3 CEP). La primera ronda de negociaciones se realizó en Singapur en septiembre de 2003. A partir de entonces no se había logrado avanzar mucho debido a la oposición de los productores lecheros chilenos, que temían no poder competir con las importaciones provenientes de Nueva Zelanda, cuya industria láctea es la más eficiente del mundo.

A raíz de esta inquietud, Chile decidió posponer las conversaciones en noviembre de 2003 para sostener reuniones orientadas a explicar a los representantes de este sector el contenido preciso de las negociaciones de un eventual acuerdo. La visita a Singapur y Nueva Zelanda del presidente de Chile, Ricardo Lagos, del 2 al 4 de mayo de 2004, dio un renovado impulso a las conversaciones.

Ello llevó a que se celebrara una segunda ronda de conversaciones en Wellington del 18 al 21 de julio de 2004. Brunei fue invitado a participar en calidad de observador. Se espera que la próxima ronda de negociaciones se realice en Santiago de Chile a finales de 2004 o principios de 2005.

# Acuerdo de asociación económica integral de Sri Lanka y Singapur

En octubre de 2003 los gobiernos de Singapur y Sri Lanka llevaron a cabo pláticas exploratorias sobre un Acuerdo de Asociación Económica Integral, con miras a iniciar negociaciones formales en una fecha cercana. Los dos países coincidieron en que el acuerdo beneficiará a ambas economías mediante el fortalecimiento del comercio y la inversión, y además contribuirá a la integración económica entre el Sureste asiático y el Sur de Asia.

# **APÉNDICE**

Nombre oficial República de Singapur

Capital Singapur Extensión territorial (miles de km²) 1 Población 2002 (millones) 4.3

Religión(es) Mayoría budista y daoísta. Existe una minoría

musulmana, cristiana, hindú y sikh

Idioma Los idiomas oficiales son el chino, malasio, tamil

e inglés

Moneda¹ Dólar singapurense/S\$
Gobierno Democracia parlamentaria

Jefe de Estado El presidente Selapan Rama Nathan desde enero

de 1999

Principales organizaciones políticas El Partido de Acción Popular (PAP) es el partido

de gobierno

La oposición: Partido de Trabajadores (WP)

Partido Democrático de Singapur (SDP) Partido de Solidaridad Nacional (NSP) Partido de la Justicia de Singapur (SJP) Organización Malaya de Singapur (SMNO)

Partido Popular de Singapur (SPP)

Frente Unido Popular

Miembros clave del gobierno:

Primer ministro<sup>2</sup> Lee Hsieng Loong
Viceprimer ministro S. Jayakumar
Viceprimer ministro Tony Keng Yam Tan
Ministro mentor Lee Kuan Yew

Ministros clave:

Relaciones Exteriores George Yeo Yong-Boon
Finanzas Lee Hsien Loong
Ministro del Interior Wong Kan Seng
Presidente de la Autoridad Monetaria Goh Chok Tong

Fuentes: diversas.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Para tipo de cambio véase el anexo estadístico.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> La última revisión de estos datos se llevó a cabo en mayo de 2005.